

Direction régionale des affaires culturelles Île-de-France

N° 26 — Juin 2023



Laurent Roturier
Directeur régional
DRAC Île-de-France

L'été est là, et dans son sillage, quelques jours après la fête de la musique, l'Eté culturel, une initiative du ministère de la Culture qui propose sous la coordination de la DRAC plus de 300 projets en Île-de-France. Une programmation riche et variée, gratuite, hors des sentiers battus, destinée à la population dans toute la diversité de l'Île-de-France.

Vous pourrez découvrir dans cette lettre tous les événements proposés, département par département. Particularité de cette 4^e édition : une centaine de projets font dialoguer sport et culture, à un an des Jeux de Paris, et s'inscrivent pour la plupart dans l'Olympiade culturelle. La DRAC, impliquée depuis deux ans dans l'organisation de l'Olympiade culturelle, dévoile un livret de présentation des projets franciliens.

L'actualité de la DRAC est également marquée notamment par la cérémonie de pose de la pointe du pyramidion sur l'obélisque de Louxor, organisée il y a quelques jours avec la ministre de la Culture, mais aussi par une rencontre avec Julie Deliquet (directrice du Théâtre Gérard-Philipe de Saint-Denis) à quelques jours de la première de son spectacle qui ouvrira le Festival d'Avignon 2023.

Bonne lecture !

À la une



C'est parti pour la 4^e édition de l'Été culturel !

La 4^e édition de l'Été culturel s'installe en Île-de-France jusqu'au 19 septembre.

La manifestation estivale invite à découvrir sur tout le territoire francilien **300 projets déclinés en 2 000 événements inédits et gratuits**.

Cirque, marionnettes, arts de rue, danse, théâtre, musique, cinéma, littérature, archéologie : tous les genres sont représentés, dans des formats originaux et des lieux atypiques.

Cette année, à un an des Jeux olympiques et paralympiques de Paris 2024, la culture et le sport sont à l'honneur, avec 67 projets inscrits dans le cadre de l'**Olympiade culturelle**.



107.1 FM

Du 8 juillet au 3 septembre, **France Bleu Paris se met aux couleurs de l'Été culturel** et propose en partenariat avec la DRAC Île-de-France une série de rencontres avec celles et ceux qui font la programmation francilienne.

[En savoir plus](#)

[Voir le teaser](#)

[Télécharger le programme francilien](#)





Olympiade culturelle en Île-de-France : 100 projets soutenus par la DRAC Île-de-France en 2023

Dans le cadre de l'Olympiade culturelle, la DRAC Île-de-France accompagne 100 projets en 2023, portés par plus d'un millier d'artistes. Découvrez ces projets qui font dialoguer la culture et le sport, à un an du démarrage des Jeux olympiques et paralympiques de Paris 2024.

Ces projets sont à l'image de la diversité artistique et culturelle de l'Île-de-France, et font la part belle à la participation des habitants, avec une dimension festive et joyeuse.

[En savoir plus](#)

[Télécharger le livret de présentation des projets](#)

Actualités



Achèvement de la restauration de l'obélisque de Louxor avec la pose d'une pointe au sommet du pyramidion

L'obélisque de Louxor, qui a traversé les siècles et les civilisations depuis sa taille dans un bloc de granit rose d'Égypte il y a 3 300 ans, et qui trône depuis 1836 sur la place de la Concorde à Paris, avait été restauré en 2022 par la DRAC Île-de-France et ses partenaires.

Mardi 20 juin, un an après la fin de cette restauration et en présence de tous les partenaires du chantier, une jeune apprentie en ferronnerie d'art des Ateliers Saint-Jacques a fixé la pointe au sommet du monolithe, accompagnée par Rima ABDUL MALAK, ministre de la Culture, et Son Excellence M. Alaa YOUSSEF,

ambassadeur d'Égypte en France.

[En savoir plus](#)



« C'est mon patrimoine ! » rythme les vacances d'été en Île-de-France

« C'est mon patrimoine ! » participe à l'éducation artistique et culturelle des enfants et des adolescents pendant les vacances scolaires depuis 2005. Cet été, 12 projets sont prévus au programme en Île-de-France dont 5 projets labellisés « Olympiade culturelle ».

[Découvrir le programme](#)



Restaurer un bâtiment classé du 20^e siècle : échanges de pratiques avec l'Allemagne sur les enjeux écologiques

À l'occasion de l'événement organisé par la chambre franco-allemande de commerce d'industrie le 14 juin dernier sur le thème de la réhabilitation des édifices classés datant du 20^e siècle en France et en Allemagne, Laurent ROTURIER (directeur régional) a présenté les actions patrimoniales portées par la DRAC en faveur de la transition écologique.

La DRAC est engagée dans une stratégie volontariste de transition écologique. Ses services patrimoniaux accompagnent notamment des projets en faveur d'une réhabilitation de bâtiments protégés respectueuse de l'environnement.

[Lire l'interview de Laurent Roturier dans "Construction21"](#)



26 lauréats franciliens pour l'appel à projets « La Grande Fabrique de l'image »

Dans le cadre du plan de relance économique "France 2030", 350 millions d'euros de subventions au total sont attribués aux lauréats de l'appel à projets "La Grande Fabrique de l'Image". En Île-de-France, 26 projets ont été sélectionnés. Sur 175 dossiers candidats, 68 ont été retenus. 26 des lauréats sont des acteurs de la région. Si toutes les régions métropolitaines et d'outre-mer sont concernées, l'Île-de-France, l'arc méditerranéen et le Nord ont été identifiés comme des territoires portant des enjeux de développement particulièrement stratégiques.

[En savoir plus](#)



Jeunes en librairie : réalisation d'un projet de lycéens à la librairie Zeugma à Montreuil

Au cours de l'année scolaire 2022-2023, le dispositif Jeunes en librairie en Île-de-France, porté par la DRAC Île-de-France, en collaboration avec l'association Paris Librairies et en partenariat avec le ministère de l'Éducation nationale et de la jeunesse, permet l'accompagnement de 100 projets sur l'ensemble du territoire francilien. 38 projets ont lieu au sein de l'Académie de Créteil dans le Val-de-Marne (18 projets en Seine-Saint-Denis, 10 projets dans le Val-de-Marne et 10 projets en Seine-et-Marne).

Focus sur le projet mené par les élèves du Lycée des métiers de l'horticulture et du paysage Jeanne Baret de Montreuil avec la librairie Zeugma, autour du thème « Le livre et le végétal ».

[En savoir plus](#)



Conférence des financeurs de la culture avec l'association des maires d'Île-de-France

Le 25 mai dernier, l'Association des maires d'Île-de-France (AMIF) a organisé une conférence des financeurs de la culture en collaboration avec la DRAC. Cette initiative a permis de présenter aux maires les différents dispositifs de soutien accessibles pour la préservation du patrimoine et la réalisation des projets culturels des communes. Des échanges nourris qui permettent de renforcer le dialogue avec les élus et de co-construire les réponses à apporter aux enjeux culturels locaux.

Le *Journal du Grand Paris* revient sur cet événement.

[En savoir plus](#)



Dans les pas des archéologues à la basilique Saint-Denis, avec le youtubeur Nota Bene

Des fouilles archéologiques préventives prescrites par la DRAC Île-de-France sont menées par l'Inrap à Saint-Denis au pied de la tour nord de la basilique Saint-Denis, ainsi que sur les fouilles de la place du marché. Découvrez ces opérations archéologiques et les découvertes réalisées à cette occasion à travers une vidéo très documentée, passionnante et accessible du youtubeur Nota Bene, réalisée à l'initiative de l'Inrap dans le cadre des dernières *Journées européennes de l'archéologie*.

[Voir la vidéo de Nota Bene](#)

Entretien



Rencontre avec Julie Deliquet, dans les derniers préparatifs d'Avignon

Directrice du Théâtre Gérard-Philipe, centre dramatique national de Saint-Denis, Julie Deliquet ouvre le prochain Festival d'Avignon le 5 juillet prochain avec le spectacle "Welfare", adapté du film documentaire de Frederick Wiseman.

Rencontre avec l'artiste à quelques jours du départ.

[Découvrir l'entretien avec Julie Deliquet](#)

On en parle



Partir en Livre, en liberté

La 9^e édition de « Partir en Livre » se déroule du 22 juin au 23 juillet. Cet évènement estival, gratuit, populaire et festif est cette année axé sur le thème de la liberté. Organisé par le Centre national du livre (CNL), « Partir en Livre » vise à sortir les livres de leurs endroits habituels afin de rencontrer les enfants et les jeunes, en leur transmettant le plaisir de la lecture.

Chaque année, le festival anime la vie culturelle des villes françaises. Grâce à la participation active des bibliothèques, associations, auteurs et illustrateurs, plus de 7 000 manifestations sont organisées, rassemblant ainsi plus de 700 000 visiteurs autour des livres pour enfants. Des évènements à formes multiples,

allant des rencontres à la lecture, de l'écriture à la mise en scène.

[En savoir plus](#)

**PRIX DE L'AUDACE
ARTISTIQUE ET CULTURELLE
2023**

Le projet « Je danse, tu danses, nous dansons » parmi les lauréats du *Prix de l'Audace artistique et culturelle*

Dans la catégorie « Temps de vie », le projet lauréat du Prix de l'Audace artistique et culturelle 2023 est « Je danse, tu danses, nous dansons », porté par le collège Paul-Klee et l'Académie de Créteil (Val-de-Marne). Ce projet s'appuie sur les apports spécifiques de la danse contemporaine, qui met en avant l'expression de soi et de l'imaginaire pour donner aux jeunes la possibilité de se voir « comme les autres », tout en découvrant leur sensibilité propre. Les collégiens des sections spécialisées du collège Paul-Klee de Thiais se sont donc retrouvés autour des pratiques chorégraphiques avec les intervenantes du Centre de développement chorégraphique national (CDCN) de la Briqueterie, mais également autour de sorties à la Biennale de danse du Conseil départemental du Val-de-Marne. Sur un temps scolaire et extrascolaire, les liens avec les familles se voient renforcés, et la réalisation et le visionnage collectif d'un film documentaire les donnent à voir sous un jour nouveau.

[En savoir plus](#)



Paris l'été : un rendez-vous hors des sentiers battus du 10 au 30 juillet

La 23^e édition du Festival *Paris l'été* s'installe du 10 au 30 juillet dans la capitale et sa région. Rendez-vous majeur du spectacle vivant, soutenu par la DRAC Île-de-France, la manifestation annuelle se déploie en de nombreux lieux connus ou insolites, fixes ou éphémères, le plus souvent en plein air et en dehors des salles traditionnelles de spectacles. Théâtre, danse, cirque, musique, performances et installation composent la programmation des 18 spectacles présentés par des artistes venant de tous horizons, de différentes cultures et nationalités.

[En savoir plus](#)



« Je rêve # récit et photo collage » une résidence en milieu scolaire de L'Indicible Compagnie

L'Indicible Compagnie, soutenue par la DRAC, réalise des créations théâtrales en résidences dans le milieu carcéral et en milieu scolaire. La compagnie a développé le projet « Je rêve # récit et photo collage », présenté le 13 mai dernier au Festival *Juste Avant* du Théâtre de Chelles. Cette création a eu comme point de départ et fil rouge un extrait du texte *Mauvaises filles !* de Sonia Chiambretto. Les élèves participant ont tous et toutes écrit un rêve et réalisé une œuvre graphique de très grande qualité. Au total, une centaine de personnes (deux représentations) ont écouté les élèves lire leur poème devant leurs œuvres exposées dans la galerie du théâtre.

[En savoir plus](#)

Le Festival « Un Temps pour Elles » met en



lumière les partitions oubliées de compositrices jusqu'au 9 juillet

La 4^e édition du festival « Un Temps pour Elles » se déroule actuellement et jusqu'au 9 juillet 2023 dans 8 lieux patrimoniaux exceptionnels du Val-d'Oise (95), dont l'Abbaye de Maubuisson, l'Abbaye de Royaumont et le château d'Écouen. Créé en 2020 par la violoncelliste Héloïse Luzzati, le festival fait partie d'un projet plus vaste de réappropriation du répertoire musical en explorant les œuvres négligées des compositrices. Le fil rouge de la programmation de cette année, le Grand Prix de Rome, donnera l'occasion de célébrer Hélène Fleury-Roy (1904) et Lili Boulanger (1913). Des concerts mêlant poésie et littérature permettront de mettre à l'honneur des compositions féminines telles que celles de la française Adrienne Clostre.

[En savoir plus](#)



Les balades extraordinaires : une utopie du vivant du 1^{er} au 23 juillet

Du 1^{er} au 23 juillet, dans le cadre de l'Été culturel et du festival Rhizomes, *Les Balades extraordinaires* invitent à vivre un parcours féérique à Épinay-sous-Sénart (Essonne), sur les bords de l'Hyères, et au Parc Floral de Paris, lors de deux weekends consécutifs : un véritable atlas ouvert, où artistes des cinq continents se réunissent au milieu des forêts, des jardins insolites et des herbes folles. Une invitation à partir en voyage d'une rive à l'autre, d'un accent à l'autre, d'un quartier à l'autre, d'un chant à l'autre, au rythme palpitant de nos vies.

[En savoir plus](#)



Festival « Emmenez-moi... », à la découverte du patrimoine séquano-marnais du 23 juin au 9 juillet

Du 23 juin au 9 juillet, le Conseil départemental de Seine-et-Marne propose le festival du patrimoine « Emmenez-moi... » pour faire découvrir des chemins méconnus et insolites. L'objectif du festival est de permettre à tous les publics, qu'ils soient habitants ou de passage dans le département, de découvrir d'une nouvelle manière les sites et lieux remarquables (culturels et naturels) du territoire seine-et-marnais. Chacun est donc invité à explorer le département de manière festive, inédite, ludique, participative, pédagogique ou sportive dans un programme passionnant.

[En savoir plus](#)

Agenda

Appels à projets, candidatures et aides concernant le territoire francilien, portés par le ministère de la Culture - DRAC et des partenaires, présentés par date limite de candidature.

Ministère de la Culture - DRAC

28 juin 2023

Appel à candidature 2023-2024 – Résidence-mission / Territoire de la Communauté d'agglomération Etampois Sud-Essonne

En direction d'un collectif d'artistes en vue de réaliser une résidence-mission en faveur des enfants et jeunes, dans le cadre du Contrat Territorial d'Éducation Artistique et Culturelle (CTEAC) sur le territoire de la Communauté d'agglomération Etampois Sud-Essonne, labélisé Pays d'art et d'histoire, pour l'année scolaire 2023-2024. Cet appel à candidatures s'adresse à des compagnies ou collectifs exerçant dans des domaines artistiques variés en mettant en œuvre la pluridisciplinarité : musique, arts plastiques, danse, théâtre...

30 juin 2023

Groupe des 20 théâtres – Appel à projet 2023 : « Célébrer le vivant ! »

Le Groupe des 20 théâtres en Île-de-France réunit des directeurs/trices de structures franciliennes de proximité et a pour mission le soutien à la création contemporaine dans le domaine du spectacle vivant. Jusqu'au 30 juin est lancé son appel à projets 2023 pour soutenir un projet de création artistique autour de la thématique du « vivant » et dont la première période de diffusion se déroulera en saison 2024-2025.

Partenaires

7 juillet 2023

Climat végétal : Jardin d'artistes, appel à projets d'intervention de l'espace public – Costa Rica

L'Alliance Française, l'AECID (Centre Culturel d'Espagne) et l'Ambassade d'Italie lancent cet appel à projets pour le projet « Ciment végétal : Jardin d'Artistes » qui vise à la revalorisation d'espaces et terrains vagues de la ville de San José par des artistes de France, d'Italie et d'Espagne, en des espaces verts encourageant la convivialité et la protection de l'environnement. Ce projet est réalisé en collaboration avec la municipalité de San José et diverses ONG engagées en faveur de la protection de l'environnement et de la lutte contre le réchauffement climatique.

9 juillet 2023

Bourse NOPOTO 2023

Dans la continuité des actions engagées depuis sa création en 2007, l'association NOPOTO a créé en 2015 une Bourse pour soutenir les artistes et participer à la réalisation concrète de leurs projets.

23 juillet 2023

Circulation(s) : festival de la jeune photographie européenne

La programmation du festival Circulation(s) s'organise en partie autour d'un appel à candidatures lancé à tous les photographes sans critère d'âge ou de formation. À partir des dossiers reçus, la direction artistique du collectif Fetart établit une sélection d'une quinzaine d'artistes qui seront exposés lors de l'édition 2024 qui prendra place au CENTQUATRE-PARIS du 6 avril au 2 juin 2024.

15 septembre 2023

1 % artistique : Bâtiment H-BAR, Université Paris-Saclay

L'Université Paris-Saclay lance un appel à projet au titre du 1 % artistique pour la création d'une œuvre qui devra entrer en dialogue avec l'architecture du bâtiment H-BAR dédié à l'enseignement de la physique.

15 septembre 2023

1% artistique : L'Institut Pascal (IPa) – Université Paris-Saclay

L'Université Paris-Saclay lance un appel à projet au titre du 1 % artistique pour la création d'une œuvre qui pourra évoquer les éléments de contexte du lieu ouvert à la communauté scientifique au sens large.

8 octobre 2023

Appel à projet : « résidence mission » en milieu rural (La Source)

L'association La Source et la DRAC Île-de-France lancent un appel à projet et proposent d'accueillir des artistes dans le cadre d'une "résidence mission" sur le territoire francilien.

Retrouvez simplement toutes les aides qui correspondent à votre situation.

[Voir tous les appels à projets & candidatures](#)



[Se désabonner et gérer vos abonnements aux infolettres](#)

© Ministère de la Culture

[Nous contacter](#) | [Nous connaître](#)

La DRAC Île-de-France est un service du ministère de la Culture
placé sous l'autorité du préfet de la région d'Île-de-France